



Salmantino

Imprenta, Redacción y Administración
PLAZUELA DE SAN ISIDRO

Teléfono número 17.
Apartado número 40.

FRANQUEO
CONCERTADO

DIARIO DE LA TARDE

AÑO X.—NÚM. 2.465

Martes, 17 de Setiembre de 1918

No se devuelven los originales.

ULTRAMARINOS Y COLONIALES DE LOS CUBANOS
(Herrero y Compañía)
¡Precios increíbles!
Longaniza extra a 6 pesetas kilo. Jamón escogido a 10 pesetas kilo. Especialidad en galletas SÓLIDAS y queso manchego.
Se abona el 2 por 100 en todas las compras.

El hispanismo yanqui

Leíamos en el café la noticia referente a la conferencia dada en Vigo por el profesor de la Universidad de Pensilvania, don Miguel Romero Navarro, y al terminar la lectura del telegrama un señor que estaba solo en la mesa inmediata exclamó:

—¡Coba final!— Y siguió chupando un magnífico habano que acababa de encender.

Seguimos nosotros nuestros comentarios, congratulándonos de que despertaran tanto interés las cosas de España entre los yanquis, y uno de los contentillos hizo la siguiente observación:

«Indudablemente, debe existir algo de buena voluntad en los Estados Unidos con respecto a España, porque en lo dicho por el catedrático de la Universidad de Pensilvania parece haber sinceridad; y el señor del puro, sin mirar siquiera hacia nosotros exclamó: ¡Fifá!

Suspendimos un momento la conversación sorprendidos y sin saber si se trataba de un *pitorreo* y como aquel hombre ni se inmutaba, ni miraba siquiera a nuestra mesa, volvimos a nuestra conversación, y otro de los contentillos dijo:

«Realmente es algo que, como ha dicho ese señor Romero Navarro, la lengua española sea declarada oficial en muchos centros de enseñanza, porque, al fin y al cabo, es una deferencia para con nuestro idioma, reconociéndole su importancia y belleza.

«Pero si la mitad no hablan otro exclamó el de la mesa de al lado, con el mismo tono y en la misma actitud que las otras veces, sin volver la vista hacia nosotros.

Amosado uno de los contentillos, se dirigió a él con viveza intentando preguntarle con cierto tono reticente:

«¿Pero usted...?»

«Yo, replicó el señor del puro sin dejarle hablar y como quien esperaba la interpelación, hace un año que vine de allí y según lo que he visto y se me alcanza, digo que obras son amores y no buenas razones; que nos devuelvan Cuba, Puerto Rico y Filipinas y luego hablaremos; que allí se habla el español casi tanto como el inglés; que son un negocio las Compañías españolas en el teatro; que hasta Nueva York se publican periódicos escritos en castellano, y que en cuanto uno se aparta de la costa por los Estados del Sur y por el lado del Pacífico, todo está diciendo que aquello fué español, y, por eso, todo lo que ustedes han leído me resulta como si a uno le quitaran el sombrero y luego para conformarle, mientras uno fuera con la cabeza descubierta por no tener sombrero, le saludaran desde lejos con él diciendo efusivamente: «le estimio a usted mucho porque es usted una gran persona», y cualquiera diría, bueno, pero devuélvame usted el sombrero.

Poniéndose él el suyo se marchó, mientras un contentillo, ceceoso y tartamudo, decía bajando la voz:

«¿Za... zaben u... ustedes que... que nos ha apabullado?»

Tenia razón el señor aquel del puro y la verdad es que su comparación puede ser aplicada a toda la propaganda que se viene haciendo tan intensamente en favor de determinados pueblos, que después de habernos desposeídos de nuestros dominios, de tener condicionada nuestra soberanía, nos mandan una nube de propagandistas que nos digan: «Si en tal o cual parte se os estima mucho, si en Oxford y en la Sorbona se va a establecer la enseñanza del castellano», y a todo ello hay que replicar como el repatriado de Norteamérica: «Devuélvame usted el sombrero, señor, y luego podrá venir la efusión amistosa».

Trol.

PROXIMA VELADA

En la semana entrante publicaremos la lista de las personas que forman el Comité organizador de la velada a beneficio de la Cruz Roja de los Imperios Centrales.

Los trabajos de organización van muy adelantados, teniendo los organizadores a su disposición ocho interesantísimas películas de la guerra, autorizadas para su representación.

Tres de dichas películas serán proyectadas el día de la velada, y las restantes en días sucesivos.

Según nuestras noticias serán invitadas a dicho acto las hijas del embarador de Alemania en Madrid.

Tedremos a nuestros lectores al corriente de todo lo que se relacione con esta fiesta.

Sobre la Exposición escolar

Una explicación.

Deseosos de conceder a la Exposición escolar, que había de celebrarse por inspiración de la Junta extraordinaria de Iniciativas docentes en las escuelas del paseo de las Carmelitas, toda la importancia que tiene y a la vez alentar al Magisterio en su labor, enviamos días atrás a uno de nuestros redactores para que hiciera una información sobre los trabajos presentados.

Hizo nuestro compañero un recorrido por el local viendo todos los trabajos y elogiándolos, haciendo mención especial de los que más llamaron su atención, sin pretender decir como técnico, porque no lo es, que fueran o dejaran de ser los mejores, aunque cree que lo son, y otro día completó la información con una lista de trabajos y escuelas que lo mismo que el otro diario local se facilitó en la exposición, sin hacer consideraciones especiales que la falta de espacio impedía.

Pero es el caso que un periódico que por los fines que se pretende pasar por profesional sin serlo, se permite insinuaciones, que no le podemos tolerar y de que protestamos, respecto a que pretendamos inspirar la resolución del Jurado y las cuales no creemos pueda justificar nadie, a no ser que se proclame como principio el dicho de que «quien las hace las imagina». Nuestra actuación se ha reducido a lo antes expuesto.

Y además hemos recibido algunas cartas de maestros y maestras porque faltan algunos detalles en la lista; entre otros doña Ramona Hernández, directora de la escuela de la Inmaculada Concepción nos dice que no se hace constar que presentó labores.

Y es verdad, pero ello no constaba en la lista, como no constaba que acudió al concurso la escuela graduada del Ateneo, la cual concurrió con más de 1.500 trabajos, según nos dice el maestro director de ella.

Con estas explicaciones creemos que nuestros lectores se darán cuenta exacta de la espontaneidad, rectitud, imparcialidad, desinterés y cuidado con que hemos procedido en consideración y enaltecimiento del Magisterio primario.

Seguramente si hubiéramos podido prever lo que algunos, no satisfechos del resultado, han dicho y que otros concursantes se hicieran solidarios de aquéllos, ni hubiéramos hablado ni hablaríamos, porque aquéllos nos daría una idea de lo que es la gratitud entre ciertas gentes y su amor a la clase, cuando se hace el juego a envidias o emulaciones.

Del Gobierno civil

El estado de la gripe.—Dos circulares.

Esta mañana nos manifestó el señor Rodríguez Blanco, que en este Gobierno civil se reciben todos los días datos del estado actual de la gripe, la cual hasta la fecha no reviste gravedad.

A pesar de todo se están adoptando las precauciones necesarias.

En el Boletín Oficial del próximo día 20 se publicarán dos circulares, una referente a la venta de huevos y azúcar, y otra que se refiere a la circulación de trigo y su autorización para la compra de la cantidad de dicho cereal que se destina a la siembra.

El concurso a curatos

Suspensión.

En virtud de circunstancias excepcionales por que atraviesan algunos pueblos, los cuales no pueden ser abandonados actualmente por los señores curas, el excelentísimo señor Obispo de la Diócesis ha dispuesto suspender la celebración del concurso a curatos, que debía tener lugar muy en breve, hasta nuevo aviso.

La tómbola benéfica

A causa de la lluvia tuvo que dejar de funcionar anoche la tómbola benéfica, no sin haber llegado antes a la serie 1.571.

Vendieron papeletas las mismas señoras del día anterior.

Por la mañana se fotografiaron a fin de tener un recuerdo de los tiempos en que filantropicamente ayudaron a obtener recursos para depauperar al infeliz.

Hoy continuará sus sorteos la tómbola de caridad.



Rogad a Dios en caridad
por el alma del señor

Don Pelegrín González Martín

que falleció en Salamanca el día 19 de Setiembre de 1918.

D. E. P.

Su desconsolada viuda, doña Filomena García; hermanos, sobrinos y demás parientes,

Ruegan a sus amigos le encomienden a Dios en sus oraciones y se dignen asistir a alguna de las misas que en sufragio de su alma se celebrarán el 19 de los corrientes en las iglesias de San Sebastián, San Martín, PP. Jesuitas, Carmelitas, Dominicos, Franciscanos y Salesianos, así como la exposición del Santísimo en las Esclavas del Sagrado Corazón, de esta ciudad (Azafranal, 2) dicho día 19 y el 21.

El reverendísimo Nuncio de Su Santidad, los eminentísimos señores Cardenales Arzobispos de Valladolid y Sevilla, y los excelentísimos señores Obispos de Salamanca, Madrid y Palencia, tienen concedidas indulgencias en la forma acostumbrada.



EL SEÑOR

Don Bernardino Sánchez Alcalde

(DEL COMERCIO DE ESTA PLAZA)

Falleció el día 17 de Setiembre de 1918

después de recibir los Santos Sacramentos.

R. I. P.

La razón social "Moneo, Allén y Compañía"; su viuda, doña Laura Fraile; hijos: Luis, Luciano, Gustavo y Enrique; madre política, doña Emilia Díez; hermanos, hermanos políticos sobrinos y demás parientes,

Participan a sus amigos su desgracia y les ruegan una oración por el alma del finado y la asistencia al funeral y conducción del cadáver, por lo que les quedarán agradecidos.

Funeral: Mañana, jueves, a las nueve y media.
Iglesia parroquial: San Martín.
Conducción del cadáver: El mismo día, a las doce.
Casa mortuoria: García Barrado, 13 y 15.
El duelo se despide en la Iglesia y Puerta de San Bernardo.

NO SE REPARTEN ESQUELAS



El Señor

D. ALFONSO GARCIA ANGOSO

falleció en Salamanca el día 17 de Setiembre de 1918

a los treinta y cuatro años de edad

después de recibir los Santos Sacramentos.

D. E. P.

Su desconsolada esposa, doña Leonor Angoso Iraola; sus hijos: Amador y Paz; su madre, doña María Teresa; sus hermanos: doña Amalia, don Matias, don Andrés y doña Inés; abuela, doña María Josefa; padres políticos: don Manuel Angoso San Román y doña Nazaria Iraola; hermanos políticos, tíos, primos y demás parientes,

Suplican a sus amigos se dignen encomendar a Dios Nuestro Señor el alma del finado y asistan al funeral y conducción del cadáver, por cuyos caritativos actos les vivirán eternamente agradecidos.

Funeral: Mañana, 18, a las once de la mañana.
Conducción del cadáver: Acto seguido al funeral.
Iglesia parroquial: San Martín.
Casa mortuoria: Consuelo, 20.
El duelo se despide en la iglesia y puerta de San Bernardo, respectivamente.

No se reparten esquelas.

CONFERENCIAS TELEFONICAS

De nuestro Corresponsal señor Delgado Barreto

La epidemia gripal en Madrid y provincias.-En la Granja hay 40 casos en un cuartel.-Los regionalistas y las delegaciones.

Expectación por la firma de Guerra.-Coacciones de huelguistas en Tarrasa. Fábricas paralizadas por falta de fluido.

LA GUERRA EUROPEA

PARTE FRANCÉS DE ESTA TARDE

La soberbia de los aliados ante la nota de Austria.

Madrid 17 (15).

Noticias de Madrid

En Gobernación.-La epidemia.

El señor Rosado recibió en el ministerio de la Gobernación a los periodistas, facilitando varios telegramas de provincias relativos a huelgas.

También habló el subsecretario de Gobernación de las noticias que se reciben acerca del estado sanitario.

En un cuartel.

En la Granja se ha declarado la epidemia con alarmantes caracteres en el cuartel en que están alojados los reclutas incorporados últimamente.

Las invasiones han llegado a la cifra de cuarenta en el día de ayer, habiendo ocurrido tres defunciones.

El ministro al enterarse de esto ha ordenado que inmediatamente se reúna la Junta de Sanidad asistiendo la autoridad militar para adoptar cuantas medidas sean precisas empleando la mayor actividad.

Según informes de los médicos la enfermedad desarrollada entre los reclutas es fiebre tífica.

En Madrid.

En esta provincia la epidemia decrece, si son exactas las cifras que se dan oficialmente.

En cambio, en la capital aumenta, siendo muchas las personas que

cada día van siendo atacadas de la enfermedad.

Los regionalistas.

En los círculos políticos sigue hablándose de las aspiraciones expresadas por los regionalistas catalanes en el asunto de las delegaciones.

Ha venido a aumentar los rumores que circulaban ya, el tenerse noticia de un artículo que ha publicado uno de estos días el diario barcelonés *La Veu de Catalunya*.

Antúnciase que los señores Cambó y Ventosa pedirán muy pronto aquéllas en forma enérgica y dispuestos a obtenerlas.

Expectación.

Reina alguna expectación en los círculos militares y en algunos políticos, con motivo de la firma de Guerra que el general Marina se propone someter uno de estos días al monarca, aprovechando su estancia en Madrid.

Dícese que en ella, además de los mandos vacantes, se designará a los tenientes generales que han de sustituir en las Capitanías generales de varias regiones a los que han pasado a la reserva y aun continúan al frente de aquéllas provisionalmente.

Provincias.

Coacciones.

BARCELONA.—Comunican de Tarrasa que varios grupos de huel-

guistas han ejercido coacciones contra los obreros que han acudido al trabajo.

Atacaron algunos a tiros a tres trabajadores que conducían carros, hiriendo a los carreros y a las mulas.

—La huelga de los obreros del ramo de aguas continúa en el mismo estado.

Fábricas paralizadas.

En Sabadell se han paralizado varias fábricas a causa de la falta de fluido eléctrico.

Ello no obstante, los obreros permanecieron en sus puestos, exigiendo que se les paguen los jornales.

Las autoridades realizan algunas gestiones para dar solución al conflicto.

De la guerra.

Parte francés de la tarde.

PARIS (3 tarde, oficial).—Al norte del Aisne hubo gran actividad de artillería.

En la Champaña tuvimos éxito en varios golpes de mano, cogiendo prisioneros al oeste de Maison de Champagne.

Entre Saint Hilaire y el monte Sin Nombre y al norte de Reims rechazamos algunos golpes de mano enemigos.

En los demás puntos del frente no hubo nada importante que señalar.

Los yanquis y la nota de Austria.

LONDRES.—De Nueva York dicen que en los centros oficiales de Washington se razona, con motivo de la nota de Austria Hungría en favor de la paz, diciendo que ese imperio está quebrantado y procede destrozarle por la fuerza en vez de aceptar discusiones con él.

La contestación a la nota.

PARIS.—Asegúrase oficialmente que los gobiernos aliados se concertarán con objeto de dar una respuesta única a la nota austro-húngara sobre la paz.

Añádese que la contestación irá dirigida más a los pueblos que forman la cuádruple alianza, que a los elementos directores de ellos.

Adviértese en muchas manifestaciones de los periódicos un criterio análogo, inspirado en las orientaciones de Inglaterra y los Estados Unidos.

El fundamento de tal actitud parece son los avances realizados estos últimos días en el frente occidental.

La detención de la batalla en Francia.

BERLIN.—La *Gaceta de Alemania del Norte*, el diario oficial del Imperio, escribe:

Tenemos ahora la seguridad de la detención de la batalla.

Cualesquiera que hayan sido las peripecias en el sector de Bapaume, nuestras tropas tienen el sentimiento de la victoria, y las ventajas de la batalla defensiva de envolvimiento les han sido descubiertas en plena luz.

El 22 de Agosto ha señalado la tremenda derrota de nuestros enemigos y la explotación completa de nuestra libertad de maniobra.

La extraordinaria economía en hombres que hace nuestro alto mando en el empleo de sus reservas, causa al enemigo inquietudes, aumentadas aún más con la presencia de cuatro unidades austro-húngaras.

Los prisioneros finlandeses.

La cuestión del repatriamiento de los prisioneros de guerra finlandeses en Alemania, está definitivamente resuelta.

El primer contingente ha llegado a Hangoe.

Aviones de Viena a Kiev.

AMSTERDAM.—Una compañía

austriaca va a inaugurar en un plazo muy próximo, un servicio público de aviones de Viena a Kiev.

Estos aviones aceptarán viajeros adultos de uno y otro sexo.

Se han efectuado ya viajes de ensayo desde Viena a Cracovia, y de Lemberg a Kiev y han dado completo resultado.

Ultima hora.

(Extracto de nuestra última conferencia.)

Madrid, 17 (17).

Noticias de Madrid.

El ministro de Estado recibió hoy a los periodistas.

Manifestó el señor Dato que le había visitado una comisión de pescadores de Huelva, que fueron a interesarle en que se impidieran los atropellos de que les hacen víctimas los cañoneros portugueses, a pesar de que pescan en mar libre, frente a la costa de Algarbe.

Además le entregaron una exposición detallada de los abusos de que son objeto para que el gobierno proceda como exige el deber de proteger los derechos de ciudadanos españoles.

El ministro de Estado escuchó atentamente a sus visitantes, exponiéndoles los trabajos que se realizan en este asunto, siquiera no pueda llegarse a resolver con la rapidez que los perjudicados desean.

También visitó al señor Dato una comisión de Bilbao que pidieron se viera el medio de que se les concedieran unos saltos de agua en Portugal.

—Algunos periodistas preguntaron al señor Dato si en el Consejo de hoy y en los sucesivos, se trataría de la cuestión internacional, contestando el ministro que desde luego se trataría hoy y seguirán ocupándose de ella en otros consejos.

—No precisó el señor Dato la fecha en que emprenderá su viaje de regreso a San Sebastián.

Supone, sin embargo, que no podía ser antes de fines de esta semana, pues necesita acudir al Consejo de ministros que ha de celebrarse en Palacio bajo la presidencia del rey.

Añadió que hoy se reúne en San

Sebastián todo el cuerpo diplomático con motivo de de las extraordinarias circunstancias presentes y el ministro de Estado necesita marchar cuanto antes, porque su permanencia allí es ahora más que nunca necesaria.

—Respecto a la nota de Austria-Hungría dice el señor Dato que no la ha recibido aún, pero tiene esperanza de recibirla muy en breve.

Se ha enterado de ella por la prensa, en la cual ha visto también los comentarios que se hacen.

En cuanto la tenga en su poder la comunicará a los periódicos.

Un periodista preguntó si se daría a España el encargo de trasmitirla a los gobiernos de la Entente, respondiendo el señor Dato que acaso, aunque no podía afirmarlo ni hacer comentario alguno por tratarse de una cuestión muy delicada, razón por la cual se abstenia así mismo de toda manifestación de interés en el asunto.

—El jefe del gobierno don Antonio Maura estuvo hoy en Palacio largo rato despachando con el rey e informándole de los asuntos de actualidad.

De la guerra.

LONDRES.—La prensa inglesa se ocupa de las manifestaciones del ministro lord Balfour con motivo de la nota de Austria.

En general elogian los periódicos las intransigencias del ministro negándose a las conversaciones y afirmando que no devolverán los aliados las colonias alemanas, aunque los centrales devuelvan los territorios conquistados en Europa.

El *Times* dice que son los pueblos de los países centrales los que deben decir si están conformes con sus gobiernos y les apoyan, pues mientras estos se hallen al frente de aquellos, los aliados lucharán hasta destruirlos.

Los demás periódicos se expresan en lenguaje semejante.

También habla la prensa de proposiciones de paz hechas por Alemania a Bélgica.

DELGADO BARRETO.

Enfermedades de la garganta, nariz y oídos.

CLINICA DEL

DR. INFANTE

Dr. Riesco, 58, duplicado.—De NUEVA DOCE

LOS TEATROS

LICEO

Con el estreno del drama en cuatro actos titulado «Fernanda», original de Victoriano Sardou, y traducido por La Llana y Tuero, se despidió anoche del público de Salamanca la notable compañía dramática de Margarita Xirgu y Francisco Fuentes, celebrando además su beneficio la señora Xirgu.

Con este motivo el teatro ofrecía brillante aspecto, viéndose en él a distinguidas señoras y bellas señoritas en butacas y plateas, y llenando las demás localidades un público escogido. La acción del drama se desarrollaba en un ambiente de inmoralidad, rayana en degeneración y el personaje principal es una encarnación completa del odio y de la venganza más horrible.

Una mujer, Clotilde, aparentemente honrada y distinguida, vive enamorada y entregada a un joven aristócrata, Andrés, el cual llega a cansarse de ella, confesándose así al inquirido Clotilde habilitemente, para salir de dudas y sospechas.

Nace entonces en esta un odio feroz a su ex amante, de quien anhela vengarse cruelmente, ofreciéndosele la ocasión de hacerlo al saber que la mujer, que ha venido a ocupar su puesto en el corazón del joven, es Margarita, muchacha desgraciada, pero buena, a la que Andrés cree un prodigio de candor e inocencia y a quien había brindado protección Clotilde y recogido en su casa, para hacerla salir de la vida de indignidad en que vivía con el nombre de Fernanda.

Para realizar Clotilde sus propósitos de venganza alienta los amores de ambos jóvenes, ponderándole a él las virtudes de su prometida y asegurando a ésta que Andrés conoce su pasado y lo perdona generoso y amante, pero impide que en realidad lo conozca antes de casados y lo procura, en cambio, brutalmente desde que la boda está celebrada, a fin de «matar dos almas», saciando su venganza en el infeliz amante, lo mismo que en la infeliz Margarita, de quien ningún mal ha recibido.

Un primo de Clotilde, amigo de Andrés y protector de la liberación de Margarita de su vida anterior, Pomerol, consigue durante algún tiempo estorbar los planes perversos de Clotilde, pero esta logra descubrir a Andrés el pasado de su mujer, destruyendo la felicidad de los esposos, que van ya a separarse, cuando Pomerol expone con la lectura de una carta de Margarita todo lo ocurrido, las excelentes intenciones de la joven, su deseo de que no ignorara Andrés su pasado antes de casarse y le hace notar que es más alto, más noble y más honroso levantar del fango a una mujer dignificándola, que el hundir en el lodo a una inocente y perversita.

Esto basta para vencer todos los prejuicios y prevenciones mundanas de Andrés, el cual hace el esfuerzo de sacrificio y abnegación de olvidar el pasado de su mujer, renunciando a la felicidad perdida momentáneamente por la depravación de Clotilde.

La acción tiene una fuerza dramática grandísima, habiendo escenas de intensa emoción, reveladoras de las grandes condiciones y talento del autor, que tiene el buen gusto de hacer triunfar la virtud, siquiera todo el drama se desarrolle en un ambiente poco propicio a ella.

Margarita Xirgu hizo una creación maravillosa del papel de Clotilde, que al expresar el amor, los celos, la envidia, el odio, la venganza inexorable, demostró una vez más que es una artista genial.

La señorita Rivas admirable en el papel de Margarita, manifestándose una excelente actriz dramática.

Muy bien las señoras Alvarez y Brú, y señorita López Lagar, y discretas las señoritas Varela Seijas y Segura.

De ellos acertadísimo el señor Fuentes, encarnando a Pomerol, e insuperable el señor Rivero en Andrés, contribuyendo al éxito grandioso de la representación los demás artistas.

La presentación, decorado y atrezzo, etc., apropiado a la condición de los personajes, en su mayoría bohemios del gran mundo: la señora Xirgu lució trajes magníficos y joyas valiosas, que contribuían a brillantar el espectáculo.

El público aplaudió con verdadero entusiasmo los prodigios de ejecución de la insigne artista, ovacionándola repetidas veces y haciendo levantar el telón al final de todos los actos. También los demás intérpretes de la obra fueron justamente aplaudidos, en especial la señorita Rivas y los señores Fuentes y Rivero.

La señora Xirgu recibió después de la representación muchas felicitaciones: una a ellas la nuestra.

BRETON

Despedida de la compañía. Ayer se representaron en el teatro Breton, «Las doce y media y... Sereno» y «La Estrella de Olimpia» a las ocho, la entrada fué como días anteriores.

Las obras como muy conocidas que son, nada creemos necesario decir de ellas.

Y en cuanto a representación hubo mucho que desear.

En la sección de las diez, se despidió la compañía con la «Duquesa del Tabarin».

Como verán nuestros lectores la obra de despedida ha sido digna de la compañía que hemos tenido el disgusto de presenciar en el teatro Breton.

MODERNO

Beneficio de Catalina Bárcena y despedida de la compañía.

Victoria no puede ocultar el amor que tiene a un hombre, pero en cambio tampoco disimula el asco que le pro-

duce el marido que le ofrece su tío Antonio, perillán aprovechado que usufructúa sus bienes hasta ahora y que va comprendiendo que Victoria ha de casarse pronto porque por su edad ya no es una niña, y antes de que Victoria haga la locura de enamorarse de un zascandil, busca un buen partido, don Roberto Ruiz, futuro diputado, futuro embajador y futuro presidente del Consejo, lo que no es óbice para que también sea la persona más cursi de la política.

Pero Victoria con su locura le canta las cuarenta en su misma cara, le dice que no está dispuesta a suicidarse casándose con tamaña persona que busca su dinero para hacer una decente elección.

Otra locura de Victoria: la de querer a Carlos, su primo y antiguo novio, que traspasando los mares quiso olvidarse de ella y entregó ante el altar su corazón a otra mujer. Carlos viudo regresa con su hijo y el fin el amor primero resucita. Resucita gracias a las excentricidades de Felipe, borrachón el-gante que cuando se encuentra en esta tesitura habla mucho y muy claro, y claro se lo dijo a don Antonio: Victoria quiere a Carlos, quiere este a Victoria. Pues yugo al canto.

Sassone ha escrito una comedia muy bella, muy fina y delicada, una comedia que escuchamos con sumo interés y que sirvió a Catalina para conquistar un nuevo éxito.

Simó Raso, delicioso en su papel de Felipe, con una comicidad apropiada. Muy bien las señoras y señoritas Infiesta, Quijada y Jiménez, y los señores Sepúlveda, Vega y Collado.

Mención especial para Hernández, un actor que vale más que muchos primeros de buenas compañías.

La señora Bárcena recibió multitud de flores, que este público agradeció a su arte la brindó.

Exposición Nacional de Medicina e Higiene.

Su importancia para la industria y el comercio patrios.

A más de la satisfacción del deber cumplido, que naturalmente han de sentir todos los expositores, a fuer de buenos patriotas, habrán éstos de tomar en cuenta los múltiples beneficios que se derivarán para ellos de una publicidad, de una propaganda tan extensa y de índole que pudiéramos llamar tan escogida, como no es fácil ni acaso posible obtener sin el concurso de una exposición como la presente.

No es mucho calcular en 4.000 médicos y de arrieras afines (farmacéuticos, veterinarios, etc.) los que han de visitar la exposición y visitarla con la intención decidida de enterarse de sus principales instalaciones y poner éstas a contribución en beneficio de sus enfermos o asistidos.

Agréguese el público no médico que en tales casos y llevado por la curiosidad y el interés, suele alcanzar un número quintuplica o del público técnico, y ya tendremos como probables visitantes de la exposición de Medicina e Higiene la cifra mínima de 20.000 y con sus lógicas consecuencias y beneficios.

Pero hay más, y que deben tomar en cuenta los expositores: el congreso nacional de medicina, del que ha surgido, naturalmente, la exposición, actuará esta acreciendo sus prestigios y ventajas, celebrando un verdadero Concurso de Premios que servirá para que un Jurado, a todas luces honorable y de capacidad indisputable, clasifique lo que se exponga, adjudicando premios de importancia distinta, pero en todo caso honrosos para los expositores.

Es de confiar, pues, que el resultado para cuantos intervienen en la exposición de que tratamos, ha de ser tan honroso como útil, así para la ciencia como para la industria y el comercio respectivos y para la cultura y el bienestar general.

Crónicas de la guerra

Ilusiones engañosas.

A la causa de los aliados le está haciendo mucho daño la intervención de los americanos activamente en la pelea, y no por cierto por los éxitos conseguidos por dichas tropas o por aquellos otros que se estimen como probables de conseguir, observación naturalmente imprecisa, sino por las exageraciones que han aportado a la marcha tanto guerrera como diplomática en los acontecimientos.

Antes a través de la prosa de cada comunicado, resplandecía, leyendo entre líneas la verdad lisa y llana; es decir que cada parte se podía traducir al lenguaje de la verdad para que dejase un sedimento desincerader; pero hete aquí que los americanos han dado en exagerar tanto el presente y en abultar en tal forma el porvenir que la verdad no aparece por parte alguna aunque se la busque con candil.

Lo malo es que los americanos, por natural egolatría empiezan por exagerar sus propios méritos dentro de los elogios que son factor común a todos sus compañeros de alianza y como lógica consecuencia de tan exagerado en sus afirmaciones.

Ellos se creen llegados a la perfección maniobrera, al límite táctico de perfección, mientras que críticos neutrales como el célebre coronel suizo Egli dicen lo siguiente de la potencialidad marcial de los yanquis:

«Estoy convencido de que es imposible a los americanos emplear antes de que termine la guerra, un ejército disponible para las ofensivas en gran estilo y para la guerra de movimiento».

En Francia habrá misiones de reclutas y de soldados americanos, pero no un ejército americano.» Y abundaba en esa misma opinión y comentándolo dice recientemente La Victoire, de París:

«No es él solo el que piensa así; según parece, hay oficiales franceses de alta categoría que tienen la opinión del gran estratega suizo; un sentimiento de reserva, bien natural, impide nombrarlos.»

Y esto no obstante, ellos se juzgan a sí mismos los primeros soldados del orbe y tienen la virtud de señalar triun-

fos donde no los hay y apuntar éxitos donde no aparecen y designarse victorias que le hacen a su famoso presidente cantar él solo el himno nacional como divertido número de un programa de festejos.

Ahora pretenden contarnos la reducción del saliente de Saint Mihiel como el logro de una victoria rotunda, cuando la realidad nos enseña que era tan peligrosa la posición germánica en aquel sector que ante la inminencia del ataque a fondo y ante la superioridad numérica aplastante de las tropas de asalto, no había otra solución aceptable tácticamente que rectificar la línea, que es lo que se hizo. Los yanquis son para sus compañeros de alianza un manantial de ilusiones engañosas.

Capitán Franqueza.

NUESTRO SERVICIO

Conferencia telegráfica.

El Consejo de ministros de ayer.—La censura suprime la nota oficiosa.—El Viaje del rey a Madrid.—España transmitirá a Austria la contestación de los aliados.—La apertura del Parlamento.—La epidemia gripal.—Accidente desgraciado.

Madrid 17 (5.10).

Noticias de Madrid.

El Consejo de ministros de ayer. A la entrada.

Ayer, a las cinco de la tarde, se reunieron todos los ministros en la Presidencia. El señor Dato llegó por la mañana, procedente de San Sebastián.

El primero que llegó fué el señor Maura con una cartera bastante abultada. Contestando a las preguntas de los periodistas manifestó el presidente que los papeles que llevaba eran de poca importancia.

Por la mañana celebró una larga conferencia con el ministro de Estado, anunciando que el Consejo sería de larga duración, por los numerosos asuntos que tenían los ministros que resolver.

El señor Ventosa se mostró muy optimista en el asunto de la producción de carbón mineral, y añadió que la situación general de la producción hacia mirar el invierno con más confianza que el año pasado.

Encareció mucho la necesidad de la lluvia, pues la sequía tomaba alarmantes proporciones, particularmente en Castilla.

Los periodistas felicitaron al ministro de Hacienda por el buen resultado alcanzado en el asunto del estampillado de valores extranjeros.

Los demás ministros no hicieron manifestaciones de interés.

A la salida.

Al concluir el Consejo preguntaron los periodistas al señor Maura si el monarca presidirá el Consejo que se celebrará hoy martes.

Contestó el presidente que como se encuentra cansado del viaje no querrá presidirlo.

Gran reserva.

Todos los ministros muestran reservadísimo, no pudiendo traslucirse nada de lo tratado en el Consejo.

Las activas diligencias de los reporteros no han dado resultado alguno, habiéndose encerrado en un mutismo inquebrantable.

La nota oficiosa.

El Presidente del Consejo, señor Maura, facilitó a los periodistas la referencia de lo tratado en el Consejo, nota que la censura ha impedido sea transmitida a provincias. Reina entre los periodistas grandísimo disgusto por esta manera arbitraria, irracional y absurda de ejercer la censura.

El Consejo de hoy.

Esta tarde volverán a reunirse los Ministros para celebrar Consejo a las cinco de la tarde.

El Gobierno español y las negociaciones de paz.

Se ha confirmado el rumor relativo a la intervención de España en las gestiones de paz iniciadas por el Gobierno austriaco.

El Gobierno español contestará en nombre de los aliados a la nota enviada a estos por el Gobierno de la doble Monarquía.

Hay gran expectación por conocer el resultado de las gestiones, y si los aliados aceptarán o no el ofrecimiento de Austria.

La apertura de las Cortes.

Para el día 7 del próximo mes de Octubre se anuncia la apertura de las Cortes.

Impresiones optimistas.

Toda la prensa madrileña comenta favorablemente la actuación del nuevo ministro de Abastecimientos, señor Ventosa.

La producción de carbón se ha intensificado considerablemente, no necesitándose más que 400.000 toneladas de carbón inglés. Siguiendo por ese camino es de

esperar que llegue el momento en que podamos producir el carbón necesario a las industrias nacionales y al consumo de los particulares sin depender de Gobiernos extranjeros.

No se sabe nada de la paz.

El ministerio de Estado ha dicho que no ha tenido confirmación oficial de las gestiones entabladas en la nota que el Gobierno austro-húngaro ha enviado a los aliados.

Provincias.

La epidemia gripal.

HUESCA.—Noticias recibidas de los pueblos de esta provincia, coinciden en presentar con caracteres alarmantes la epidemia de gripe.

En el pueblo de Apies, a 14 kilómetros de la capital, la invasión de la epidemia es enorme, aumentando el número de defunciones.

Constando el pueblo de 500 vecinos, se da el grave caso de haber 200 personas atacadas.

Más pueblos atacados.

CARTAGENA.—Se extiende cada vez más la epidemia gripal.

En el hospital hay 300 soldados atacados, de ellos algunos muy graves.

Ha habido entre la tropa cuatro defunciones.

CASTELLON.—El pueblo en que se deja sentir con más intensidad la gripe es en el de Torreblanca, donde las invasiones son numerosísimas, seguidas algunas defunciones.

Desgracias en una capea.

MALAGA.—En el pueblo de Arcante se celebró una capea que había prohibido el Gobernador.

Durante la fiesta hundióse un tablado lleno de gente, resultando muchísimos heridos y contusos.

La noticia se ha sabido por informes particulares, toda vez que el alcalde, para eludir responsabilidades oculta la desgracia.

Accidente en una mina.

BILBAO.—En la mina «Silfite» se rompió el cable de tracción, al tiempo que subían por el plano inclinado varios vagones cargados de mineral.

Al desprenderse descarrilaron, cayendo por un terraplén, en que estaban trabajando veinte obreros. Afortunadamente no ocurrieron desgracias personales.

Delgado Barrete.

UNIVERSIDAD LITERARIA

Facultad de Derecho.

Se ha recibido el expediente académico del alumno don Juan Guervós y Guerra, que procedente de la Universidad de Murcia viene a ésta a continuar estudios.

Facultad de Filosofía y Letras.

Esta Facultad anuncia que el día 23 de los corrientes comenzarán los exámenes extraordinarios correspondientes al presente curso.

Ejercicios para sacerdotes

Los ejercicios para sacerdotes que vienen celebrándose en la residencia de Padres Jesuitas, quedan suspendidos hasta nueva orden a causa de la epidemia reinante en algunos pueblos, que requiere la asistencia continuada de los párrocos en ellos.

Este acuerdo ha sido tomado previa consulta y con la aprobación del Reverendísimo Prelado.

Motor «A. E. G.» se vende.

300 voltios, 54 amperios, de 2 caballos, para corriente continua. Informarán en la Administración de este diario.

DE SOCIEDAD

Los que viajan.

De Valencia, don Jacinto Acosta acompañado de su hija Avelina.

De Yecla, el escolar de Medicina don Manuel Puente Vicuña.

De Cereceda, don Francisco Inestatal.

Del Norte, don Calixto Pérez Torosano acompañado de sus hijas María y Matilde Pérez Pallarés y susobrino don Vicente Pérez Torosano.

De Huesca, don Miguel de Unamuno.

De Fuentesauco, don Daniel García.

De Murcia, don José Masa y don Antonio Fernández.

Del Cañizal (Zamora), don Emilian del Pozo.

De Villanueva de los Povones, el párroco don Baltasar Tavera Regalado.

Natalicio.

Ha dado a luz con felicidad una robusta niña la esposa de nuestro querido amigo, don José Cuesta Martín.

Necrológicas.

El día 19 se cumple el quinto aniversario del fallecimiento de don Pelegrín González Martín, persona que contaba en Salamanca con gran número de afectos y amistades.

A su viuda, doña Filomena García, hermanos y demás familia les enviamos nuestro pésame al mismo tiempo que rogamos a los lectores una oración por su alma.

Ha fallecido en nuestra capital el comerciante don Bernardino Sánchez Alcalde, persona que gozaba de una gran consideración social por las dotes de honradez y caballerosidad que le adornaban.

Reciba su viuda doña Laura Fraile, hijos y demás familia la expresión de nuestro sincero pesar.

También hoy ha fallecido en Salamanca don Alfonso García Angoso.

A su desconsolada esposa doña Leonor Angoso, hijos y demás familia les enviamos nuestro sentimiento por la fatal desgracia que les agobia, al mismo tiempo que rogamos a los lectores una oración por el alma del finado.

Sección Religiosa

Santoral.

Día 18, Miércoles.—Santos José de Cupertino confesor; y Metodio obispo y mártir.

Cultos.

Catedral.—A las diez misa conventual; a las ocho septenario a la Virgen de los Dolores. Se repetirá por la tarde después de coro.

Clericia.—A las ocho de la noche, rosario.

Capillas de las Esclavas.—Misa a las ocho. Exposición de Su Divina Majestad, durante el día.

A las seis y media de la tarde, bendición solemne.

Iglesia de la Magdalena (P. P. Carmelitas).—Rosario a las ocho de la tarde.

Parroquia de San Pablo.—Septenario de los Dolores de María Santísima. A las once, misa cantada y lectura del septenario; al oscurecer, rosario, y repetición del ejercicio.

Capilla de la Vera-Cruz.—Septenario de los Dolores de la Virgen. A las once misa solemne cantada y lectura del Septenario. Por la tarde, a las seis y media, santo rosario, repetición del ejercicio, letanía cantada y bendición con el Santísimo.

Capilla del Hospicio.—Novena en honor de San Vicente de Paul. A las ocho y media misa y lectura de la novena.

Noticias

Los señores sacerdotes que desean aplicar el Santo Sacrificio de la Misa el día 19 de los corrientes, en las iglesias parroquiales de San Sebastián y San Martín de esta ciudad, por el alma de don Pelegrín González Martín (q. e. p. d.), recibirán la limosna de tres pesetas y las gracias.

Asociación de Mendicidad.—Don Santiago Bermejo, ha donado para los niños pobres de esta Asociación, una bandeja de dulces.

Observaciones meteorológicas, hechas en el día de hoy: Barómetro, 691,94. Sol, 37,0. Sombra, 27,0. Mínima, 12,8. Seco, 15,6. Húmedo, 14,6. Viento, O, 1. Cielo, cubierto. Tiempo, variable. Lluvia de ayer, 3,70.

Movimiento de población, durante las últimas veinticuatro horas.

Nacimientos.

Fernando Gago Benito, María Pérez Sánchez y Juan Barbero García.

Defunciones.

Cristóbal González Ortiz y Serafín González Alburquerque.

El domingo fué pedida la mano, por

don Juan Ramos y doña Andrea García, de la distinguida artesana Bernardina Jiménez, para su hijo Juan Ramos, empleado en el ferrocarril de S. F. P.

La boda se celebrará el próximo mes de Diciembre.

Colegio de Santa María de Nieva (SEGOVIA)

Dirigido por PP. Dominicos. Local amplio e higiénico, buenas comunicaciones, material de enseñanza moderno y perfecto. Educación moral e instrucción sólida. Pensión, 600 pesetas. 15-6 a

Dr. Manuel G. Peláez ODONTOLOGO

De regreso de los Estados Unidos, donde fué pensionado por el Estado para conocer los progresos de la especialidad, está al frente de su consulta. Pérez Pujol, 9.

Tres medicamentos precisos.—Pildoras laxantes antiapopléticas de Anaya, combaten eficazmente el estreñimiento crónico.—Unguento Anaya, infalible para curar las grietas en los pechos y toda clase de heridas, aunque procedan de quemaduras.—Pildoras febrífugas de Anaya; imposible que a ellas se resista el padecimiento, ya sea calentura diaria, terciana, cuartana, etcétera. Pídanse en droguerías y farmacias.—Depósito en Ciudad Rodrigo: droguería de don Gregorio S. Camblón. Movimiento de población, en las últimas veinticuatro horas:

Zotal

El mejor insecticida para combatir la langosta y otros insectos.

Jabón Zotal

El más higiénico de todos. Camilo Tejera y Hermana, Sevilla. Proveedores de la Real Casa.

Gran salchichería al por mayor y menor de Valeriano Fernández

CALLE ZAMORA, 52 SALAMANCA.

Ofrece a su distinguida clientela y al público en general los embutidos exquisitos, fabricados en la casa, de carnes escogidísimas y sólo de cerdo, a los siguientes precios:

De la nueva fabricación.

Table with 2 columns: Product name and Price. Items include Salchichón extra de lomo, Lomos en tripa superior, Chorizo cagalar extra, Longaniza en tripa vaca, Idem en tripa cerdo, Jamón del país aromático, etc.

Manteca de cerdo, calidad superior por latas, idem suelta, chorizo de bofes, costillas saladas, espáznos, pernicotes de jamón, idem paletas, pernicotes de tocino, cabezas, huesos de caña.

Todo por mayor. - Todo por menor.

Subasta de bellería. Se verificará en la dehesa de Castellanos de la Cañada el día 24 de Setiembre de 1918, a las doce en punto de la mañana, en la Notaría del señor Don José de Prada, Rúa, número 48, en Salamanca.

En la misma Notaría se halla expuesto al público el plego de condiciones. La subasta se hará por proposiciones firmadas con nombre y domicilio en plegos cerrados que se abrirán en dicho acto y se recibirán hasta una hora antes de comenzar la subasta en la misma Notaría del Señor Prada y en la portería del señor Marqués de Castellanos, calle de San Pablo, Salamanca.

Se vende bonita y productiva finca de recreo, acompañada Salamanca, con hermosa casa y agua necesaria. Módicas pretensiones. Informarán en esta Administración.

Oftalmología

DOCTOR José Gómez Díez Consulta diaria de 11 a 1 y de 3 a 5 Plaza Mayor, núm. 1.

J. León Arias Cirujano dentista.

Dentaduras artificiales y operaciones de la boca. Reforma las dentaduras viejas. Rúa 22 Salamanca. h-9.

VAGONETAS VIA PORTATIL y toda clase de accesorios.

C. H. Pascual, Bailén, núm. 92, BARCELONA. Telegramas: FUNDRI, Barcelona.

Se vende la casa núm. 4 de la calle del Corde de Romanos (antes librería). Informarán García Barredo, 26, relojería.

Farmacia. En la de don Pablo B. de Heredia se necesita un practicante para 2.º Dirigirse al mismo en Salamanca.

Abonos de la Sociedad General de Industria y Comercio

MADRID - Villanueva, 11

Abonos minerales y orgánicos.

DIRIGIRSE A

Miguel García González - Piedra

Almacén de maderas. - Salamanca.

Cemento «CANGREJO», YESO, CAL. Tengo sierra mecánica con competente aserrador. Se hace obra de carpintería económicamente. Compro chopos, encinas, etcétera.

La Unión y El Fénix Español

Compañía de Seguros reunidos.

Capital social 12.000.000 de pesetas efectivas. Completamente desembolsadas.—Agencias en todas las provincias de España, Francia, Portugal y en Marruecos.—56 años de existencia.—Seguros sobre la vida.—Seguros contra incendios.—Seguros de valores.—Seguros contra accidentes.

Subdirector en Salamanca: Don Andrés Pérez-Cardenal

Plaza de la Libertad.

Plaza de la Libertad.

Gran relojería y óptica de Antonio Ferreira Plaza Mayor, 40 (acera de Correos), Salamanca. Gran surtido en relojes finos y corrientes, en ORO, DE SEÑORA Y CABALLERO; relojes de plata, acero y níquel, marcas escogidas; despertadores de bolsillo, con esteras Radio. RELOJ, ORO DE LEY, en correa, para caballero o señora, 40 pesetas; en níquel, 7. Inmenso surtido en toda clase de Gafas o Lentes, en oro, oro chapeado, níquel y concha; GAFA o LENTE, oro chapeado, clase garantizada, con cristales graduados, a 12 pesetas; en níquel, 5. ESTUCHE PIEL, AMERICANO, 1,75 en relación de precio son los restantes. Se despachan recetas de los señores oculistas. Primera casa para instalaciones de relojes de torre, dando grandes facilidades para los pagos.



Este modelo, en níquel, 5 pesetas.

Obrador de ebanistería de Adrian Iglesias Sanchez

Zamora, 24. - Salamanca

Gasa premiada en varias exposiciones: Tres medallas de plata.

Esta antigua y acreditada casa, dedicada a la construcción de los ramos de ebanistería y todo lo concerniente del ramo de ornamentación, como retablos, confesonarios, andas, púlpitos, pilas bautismales, sillerías de coro, comulgatorios en todos los estilos y órdenes, como asimismo la restauración de lo antiguo; todo ello muy barato.

Cuento para ello con grandes existencias de maderas de distintas clases, secas y bien curadas.

También tengo, para uno y otro ramo, grandes y elegantes obras, últimamente publicadas, donde mis clientes podrán encontrar cuanto deseen.

Esta casa, que viene también dedicándose largos años en los trabajos de mesas de billar y sus accesorios, es la suficiente garantía de estos trabajos de gran precisión los muchos que se hacen al año, siempre por mediación de personas entendidas y prácticas en este juego.

Se facilitan presupuestos a quien los soliciten.



LA URBANA

COMPANIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS

Domicilio social: París, Rue Le Peletier 8 y 10
Delegación general en España
Carrera de San Jerónimo, 11 y 13. - Madrid

Asegura contra el incendio, el rayo, la dinamita, las explosiones de gas y aparatos de vapor, etc., las fincas, cosechas, mercancías, mobiliarios, fábricas, talleres, etc.

Capital social (totalmente suscripto): 5.000.000 de francos.
Capital desembolsado: 1.250.000
Activo de la Compañía: 106.000.000

Agencias en todas las provincias de España.
Director en la provincia de Salamanca
D. Luis Valls; Doctor Riesco, número 54. - Salamanca

Anuncio autorizado por la Comisaría general de Seguros el 23 de Abril de 1913.

Teléfono, "El Salmantino" Apartado: número 17. número 40.

Enciclopedia Universal Ilustrada EUROPEO-AMERICANA

Ha obtenido el premio de mayor categoría en todas cuantas Exposiciones se han celebrado desde el comienzo de su publicación (Zaragoza, Valencia, Santiago, Quito, Bruselas, Buenos Aires, Gante, Leipzig, Barcelona, etc.)

10.000 biografías rigurosamente inéditas.
TRIPLE número de voces que las contenidas en los Diccionarios más extensos.
1.000.000 de obras en su sección bibliográfica.

VERSIONES de la mayoría de las voces en francés, italiano, inglés, alemán, portugués, catalán y esperanto.

ETIMOLOGIAS en sánscrito, hebreo, griego, latín, árabe, lenguas indígenas, americanas, etcétera, etcétera.

COLABORACION MUNDIAL y especialista de España, América y extranjero.

ES LA MEJOR Y MÁS EXTENSA DE CUANTAS SE HAN PUBLICADO Y SE PUBLICAN NO SOLO EN ESPAÑA, SINO EN EL EXTRANJERO

Este gran Diccionario, único en su clase, se hace indispensable en todas las bibliotecas, supliendo con creces a infinidad de obras de consulta, y por su precio, verdaderamente módico, y las facilidades que se ofrecen para su adquisición a plazos, es asequible a todas las personas amantes de las letras.

ES LA OBRA MEJOR ILUSTRADA DEL MUNDO

Dato elocuente: Los tomos I a XX y XXIX a XXXV, publicados, contienen 33.300 grabados intercalados; 2.355 láminas en negro, que integran 13.546 grabados; 361 láminas en color, que contienen 2.816 grabados y 1.469 mapas y planos. De manera que esta ilustración, ya en los 28 tomos publicados, supera en mucho a la que contienen las más afamadas Enciclopedias, pues lleva publicados más de 51.000 grabados en los 27 primeros tomos.

Advertencia: A pesar del aumento de precio de cuantos elementos integran la confección del libro y de los entorpecimientos de toda especie que ocasiona la anomalía de las circunstancias, la casa editora, realizando enorme esfuerzos y sacrificios, se propone activar la impresión de los tomos, para poder aumentar en dos o tres cada año los que venía repartiendo.

Esta obra se adquiere a precios verdaderamente módicos y con toda clase de facilidades PUBLICADOS LOS TOMOS I A XX Y XXIX A XXXVI REMIENDOS LOS TOMOS I A XXVI

Precios de estos tomos encuadernados. Al contado. 815,50 pesetas A plazos. 923

Hijos de J. ESPASA, editores. Cortes, 579 y 581, apartado 552. BARCELONA. Se suscribe en las principales y librerías y centros de suscripción de España y América.

Anuncios económicos a 5 pesetas el mes.

Recomendamos a nuestros lectores, para sus compras, en esta capital, las casas siguientes:

Productos farmacéuticos. Las verrugas desaparecen con el uso de la «Verrugina Benlart». Farmacia de Heredia, Rúa, 45. Salamanca.

Calvicie. La producida por un parásito (pelada) y la originada por debilidad del bulbo piloso, se curan en pocos días con el Licor contra la calvicie, de Heredia. Farmacia de Heredia, Rúa, 45. Salamanca.

Seños de caucho o metal de la casa Manuel L. Ortega-Madrid. El representante en Salamanca, en la imprenta de EL SALMANTINO.

Colchones de corcho. Compre el colchón económico y fino de virutas de corcho. Caliente en invierno y fresco en verano, de gran duración.—Representante en Salamanca: Juan del Río Reyes, Serranos, 15.

CIRUGIA GENERAL. Doctor Daniel Mezquita Moreno, catedrático de la Facultad de Medicina. Plaza Mayor, 35, principal.—Consulta de once a una, gratis a los pobres.

¡Atención! Se compran botellas y sacos vacíos. Diríjase calle Pollo Martín, 20, frente a los talleres de carpintería de don Agustín Sánchez.

Colegio de 1.ª y 2.ª enseñanza de Calatrava (Salamanca)

A CARGO DE LOS Padres Agustinos.

Este centro docente inaugura sus clases el día 1.º del mes de Octubre.

Se admiten alumnos internos, medio pensionistas y externos, que deseen cursar primera enseñanza y bachillerato.

Para mayores detalles, pidanse reglamentos a la Secretaría del Colegio.

GOTAS GRIEGAS

Visura instantánea

¡Fuera casaca!

4 o 5 gotas bastan para quitar el dolor de tal manera, que de viaje despreciable me voy bien hasta el extremo de olvidar a las muchas días apenas me vean.

Frasco: 6 ptas. De venta: Casa BOYERO Plaza Mayor, 1 y Zamora, 1 SALAMANCA

Sellos de caucho y metal.

Imprenta de EL SALMANTINO

Grand Hotel Restaurant del Pasaje

Plaza Mayor, número 39 SALAMANCA

Menús selectos. — Se sirven bodas, banquetes y lunches. — Elegantes habitaciones.

Mariano Fernández-Corredor y Chicote Médico - Especialista.

Electricidad médica.-RAYOS X Aplicaciones eléctricas en todas sus formas para la curación de las enfermedades.

Aplicación de 'RADIUM' Consulta de 11 a 1 y de 3 a 5. Miguel Iscar, 6.-VALLADOLID

Sueldo semanal (desde 5 duros)

pagado a destajo, confeccionando en casa por cuenta de la «Compañía General Editora de Arte Postal Humorístico», (desde cualquier localidad), facilísimo trabajo en postales, caricaturas de la guerra, al alcance de todos. ¡¡¡Gran consumo!!! Pedid condiciones, catálogo-muestra GRATIS, escribiendo. Apartado de Correos, 402.-MADRID

Farmacia y Laboratorio químico de HELIODORO DIEZ Arrabal del Puente, núm. 2.-Salamanca.

Callos, juanetes, durezas. Suprima usted esa terrible molestia usando sólo tres días el patentado Ungüento Mágico, como por magia se verá usted curado.

Embrocación Americana muy eficaz en los catarros pulmonares, bronquiales y dolores reumáticos.

Purgina. Es el mejor purgante para niños y adultos.

Vio EnoL. Gran tónico reconstituyente.

Solución G. Mel contra las afecciones de las vías respiratorias. El dolor de muelas lo calma instantáneamente el Dentiflo.

Irrigaciones vaginales Oné. Curan flujo blanco, catarros de la matriz y cuantas enfermedades anidan en la vagina.

Ferro Kola Mita. Restablece las fuerzas, sobre todo en aquellos casos en que el organismo reclama un reconstituyente energético.

En esta casa encontrarán toda clase de específicos, aguas minero-medicinales, aparatos, vacunas recientes y medicamentos de las mejores marcas a precios, según los tiempos, reducidos.

Talleres Pérez Conesa, S. A. Salamanca

Fundición de hierro, bronce y otros metales. Las piezas de urgencia se funden al día. - Dirección y gerencia: Sánchez Ruano, 20. - Talleres: Avenida de Canals, letras T. P. C. (junto a la Estación del ferrocarril).